

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN

España un trimestre. ptas. 1'25
Extranjero » » 2'50

SE PUBLICA LOS DÍAS

10, 20 y 30
DE CADA MES

Anuncios á precios convencionales

No se devuelven
originales aun cuando no se publiquen

Un triunfo forense

Muy reducidas de ordinario las dimensiones de este periódico y más actualmente por la escasez del papel de imprenta, no podemos copiar íntegro el notable discurso que en la Audiencia de la Habana pronunció el Licenciado Jesús María Barraqué en defensa de un paisano nuestro a quien el infortunio quiso torturar de la manera más cruel.

D. José María Pérez, que así se llama, es natural de Vegadeo, y en un inesperado y fatal accidente dió muerte a su esposa D.^a Vicenta González, natural de la inmediata villa de Figueras. El hecho ocurrió así:

El día 5 de Diciembre último D. José María Pérez quiso cerciorarse de si una pistola de su uso estaba descargada, y para ello le abrió el cierre, le sacó el peine y, volviendo a cerrarla, tomó la mejor medida de precaución que puede adoptarse para obtener la seguridad de que no quedan proyectiles en una pistola automática: apuntar al aire y disparar repetidamente. Así lo hizo; poniendo el arma en dirección de una ventana, que daba a campo abierto, hizo funcionar el disparador repetidamente; mas su esposa, que se hallaba sentada en sitio próximo a su marido, cometió la lamentable imprudencia de moverse de su asiento, yendo a pasar ante el cañón de la pistola en el preciso y fatal momento que una bala herida por el percutor salía del arma, alcanzando a la D.^a Vicenta en el cuello, que falleció a los pocos momentos sin haber podido prestar declaración alguna.

El Sr. Pérez fué, a consecuencia de esto, proce-

sado por delito de parricidio, con exclusión de fianza, y gracias a los esfuerzos atinados de su defensor obtuvo primero la libertad provisional, siendo después condenado simplemente a una pena de cuatro meses y un día por imprudencia.

El encargado de su defensa fué el Licenciado señor Barraqué, jurisconsulto eminente, antiguo ministro de Justicia de la República cubana, el cual a pesar de que hace ya veinte años que no sale de su bufete para nada ni por nadie, hizo ahora en obsequio de un paisano nuestro, de posición humildísima, la excepcional caridad de informar en su favor ante la Sala de lo criminal, obteniendo el resonante éxito de que da cuenta la prensa de Cuba llegada recientemente a España.

No necesita el ilustre abogado cubano de nuestros elogios, ni de que se entonen laudes por la acción meritoria de quien pone a contribución su influencia y su corazón y su sapiencia al servicio de una familia infortunada, reconstruyendo, por decirlo así, un hogar asturiano, cuya desolación sería mayor y cuya desgracia se ahondaría más si sobre la muerte de la esposa se hubiese acumulado una más larga condena de persistir la primitiva calificación del hecho perseguido. Y ya que no nuestros elogios, vaya al menos nuestro saludo al hombre de corazón, y también a los dos caballeros que en el acto del juicio oral contribuyeron al éxito del defensor garantizando al procesado. Sentimos no dar los nombres de éstos últimos; pero queremos ahorrarles la contrariedad de que su exagerada modestia sufra.

La plaga y su remedio

El Sr. Ingeniero agrónomo de la provincia, don Manuel Naredo, que días atrás vino a reconocer la plaga que invade respetable extensión de terreno productivo en la parroquia de Seares, nos envía las siguientes cuartillas, donde da a conocerla a nuestros campesinos y les señala los medios eficaces de combatirla:

«La plaga que se presenta en algunos pueblos del Concejo de Castropol es producida por el insecto *Mélolontha vulgaris*, perteneciente al Orden de los coleópteros y familia de los escarabaideos. Este insecto es de metamorfosis completa, pasando por los estados de larva, ninfa e insecto perfecto. En el estado de larva es de color blanco sucio, la cabeza y las patas son de color rojizo, aparece siempre en forma encorvada; la boca tiene dos mandíbulas resistentes dentadas en forma de tenazas y el último anillo abdominal está alargado en forma de bolsa. La larva recibe el nombre de *gusano blanco* y es en este estado cuando causa los mayores daños. El insecto perfecto es de color oscuro, las antenas terminan en maza formada por pequeñas láminas en el número de siete en el macho y seis en la hembra, es conocido de todos los labradores y en la localidad lleva el nombre vulgar de *vacaloura*.

Para ver el modo de combatir este insecto indiquemos su ciclo de vida y de costumbres.

El insecto perfecto aparece generalmente hacia el mes de Mayo, las hembras fecundadas al poco tiempo, ponen en el suelo a tres o cuatro centímetros de profundidad treinta a cuarenta huevos, en grupos de diez o doce, de color blanquecino y del tamaño de la semilla del cáñamo; a los treinta y cuarenta días de puestos los huevos nacen las larvas, que en un principio aparecen agrupadas destruyendo las raicillas de toda clase de plantas que están a su alcance, continúan desarrollándose durante todo el verano y hacia el mes de Octubre se entierran en el suelo a una profundidad de treinta y cuarenta centímetros, donde permanecen aletargadas todo el invierno hasta la primavera siguiente que ascienden a la superficie, destruyendo las raíces de todas las plantas cultivadas y prateses hasta el Otoño que vuelven a enterrarse, como la vez primera, para pasar el invierno, volviendo a la superficie nuevamente, causando cada vez daños de mayor consideración por el mayor desarrollo que van adquiriendo. En esta forma continúa el crecimiento de la larva durante tres, cuatro y a veces cinco años, hasta su completo desarrollo y una vez adquirido éste se entierra en el suelo en los meses de Julio o Agosto a gran profundidad, se rodea de una especie de concha, de tierra y se transforma en ninfa, pasando de este estado al de insecto perfecto a principios de Otoño. El insecto permanece en la concha, donde ha tenido lugar la transformación, todo el invierno y a principios de primavera empieza a ascender hacia la superficie, apareciendo en el aire hacia el mes de Mayo, como hemos dicho.

Como medios de destrucción citemos en primer lugar los enemigos naturales de este insecto, entre los cuales los más importantes son los pájaros, algunos mamíferos como el erizo, el tejón, los topos, las musarañas, etc., que destruyen gran número de *Mélolonthas*, bien en el estado de insecto o en el de larva.

A parte de estos enemigos naturales, el agricultor en casos de grandes invasiones debe contribuir a la destrucción, empleando los medios siguientes:

La recogida del insecto en estado perfecto en la época de la aparición y antes de que tenga lugar la puesta de los huevos, para lo cual se aprovechan las primeras horas de la mañana en que los insectos están como aletargados por el frescor de la noche, bastando en este caso golpear o sacudir las ramas de los árboles para hacerlos caer al suelo. Esta operación, para que sea más eficaz, debe hacerse simultáneamente por todos los labradores de la comarca o zona a que afecte la plaga y los insectos recogidos pueden emplearse ventajosamente como abono, para lo cual se introducen en una fosa mezclados con cal viva y se recubren con una ligera capa de tierra; el producto obtenido de este modo contiene la misma cantidad de ácido fosfórico y potasa que un buen estiércol y unas ocho veces mayor de nitrógeno.

La destrucción en el estado de larva en la época de las labores es también recomendable en los casos de grandes invasiones; en el Otoño y Primavera pueden utilizarse las gallinas, patos y cerdos que destruyen todos los gusanos blancos que aparecen en la superficie, pero los más eficaces son las labores de verano en los casos que sean posibles, como después de levantada la cosecha de trigo o centeno; estas labores ejecutadas con tiempo seco y cálido dejan al descubierto las larvas y la acción del aire y del sol determina rápidamente su muerte. Igualmente y por la misma razón son muy recomendables las labores de grada en las praderas, después de la recolección del heno. Los superfosfatos de cal que se emplean como abonos por la acidez que contienen ejercen también una acción insecticida importante, así como el purín procedente del estiércol cuando se emplea como abono líquido para el riego de las praderas.

La naftalina mezclada superficialmente con la tierra en cantidad de 12 a 15 kilogramos por área, la bencina o sulfuro de carbono, inyectados en el suelo en cantidad de 300 a 400 gramos y de 1,50 a 2 kilogramos por área respectivamente, son igualmente eficaces contra estos insectos, pero estos procedimientos de destrucción son más caros y sólo pueden emplearse en el cultivo hortícola o cuando se trata de pequeñas superficies.

Manuel Naredo.»

Para mejor conocimiento del insecto origen del mal que afecta nuestros campos, el Sr. Naredo nos envió también una estampa donde aparece claramente en su total desarrollo, pudiendo pasar por nuestra Redacción a enterarse cuantas personas deseen conocerlo para perseguirlo con mayor seguridad.

Conocedores del sentir honrado de nuestros labradores, juntamente con el nuestro, enviamos a dicho señor la expresión de su cordial agradecimiento por la diligencia que desplegó en este caso, proceder que alienta y conforta al penetrarse el ánimo de que todavía se tropieza en nuestra patria con funcionarios sanos, que saben interesarse de verdad por las cosas de la tierra.

Desde la Vetusta

HORIZONTES CLAROS

Pasó el gran peligro de la huelga; volvemos a sentirnos tranquilos tras de estos días de ansiedad y de temor en que estuvimos tan próximos a la tragedia. Por la ciudad pasa una serena brisa consoladora de paz, como el resarcimiento a las decisiones de antes en que ya nos parecía inminente el conflicto y veíamos la invasión de los guardias en las calles, que tam-

bién tenían como todos nosotros un poco de dolor en los rostros por la pena de cumplir un triste deber. Mascábamos el drama y nos quemaba ya, sin haberla, la sangre de las víctimas... Pero de pronto esos nobles obreros a quienes se tacha siempre de inconscientes o de pocos patriotas, viendo la negra promesa de días de luto y de hambres para el pueblo, con los corazones más levantados que todos nosotros los cobardes, anunciaron solemnemente que renunciaban a la huelga, después de demostrar al pueblo que iban a la huelga como uno solo cuando ellos quisieran. Y entonces sucedió algo inaudito. Los patronos sintieronse patriotas y justicieros y en un arranque de sinceridad y de altruismo, prometieron a los obreros seguir las negociaciones con calma y conceder las peticiones hechas.

Y he aquí como el amor a la Patria triste, a esta pobre Patria nuestra enferma de las concupiscencias de sus hijos malos, salvó el abismo en un salto hacia el Bien. Todos los corazones honrados deben ver con entusiasmo y con orgullo este hecho de los hombres rudos que quisieron evitar lo que no evitan los hombres que tienen en sus manos las riendas del Poder. Yo nunca he sentido una ternura tan grande en mi alma, como esta de ahora ante este acto de mis hermanos los mineros.

Volvamos a la paz de antes; renuévese el ritmo de la vida industrial de esta región de ensueño y no pensemos más que en ser buenos que es el mayor laurel que podemos conquistar en este mundo...

LOS ESTÓICOS

Cuando escribo estas líneas acaban de llegar Largo Caballero, Anguiano y Saborit que vienen en viaje de propaganda política. Vienen un poco asqueados de sus escaños del Congreso y buscan junto al corazón del pueblo un remanso de pureza y de sinceridad. Hoy domingo, dan mitines en Mieres, Sama y La Vega.

También llegó el insigne Melquiades Alvarez.

TEATROS

En el Jovellanos hace la Compañía Rambal, unas cuantas obras del género policiaco que atraen a este superficial público ovetense con sus truculentas escenas que ponen los pelos de punta. Si de tan disparatado no resultara este teatro donde todo se vuelven explosiones, tiros, tempestades e incendios, era cosa de pensar de qué todo es necesario para llegar a conmover el acorchado sentimiento popular, que ya no se emociona más que con sangre o con huesos rotos.

P. P.

BARRO

No te guardo rencor porque conmigo has sido mala hasta el ensañamiento.

No te guardo rencor... ¡Que tu castigo ha de venir muy bárbaro y muy tentol

No en vano, Gloria, pasarán los años.

Te veré vieja yo; me verás viejo.

Pero tú arrastrarás los desengaños de una vida embustera ante el espejo.

Piensa, mujer, que están cavando ahora la fosa negra para tu hermosura; piensa que cada risa y cada hora te van llevando hacia la sepultura.

Que esa voz donde tiembla la ironía y la burla sangrienta estará rota; que ese milagro de tu carne un día será en la caja tosca una pelota...

Que habrá en tu rostro un nido de gusanos y un festín de alimañas en tus ojos, que de los blancos lirios de tus manos quedarán los anillos por despojos.

Que para sí te tragará la tierra (porque eres barro) sin piedad ni amor. ¡Y será tan maldita si te encierra que en esa tierra nunca habrá una flor!

J. Díaz Fernández.



Fiestas de Santiago

EN CASTROPOL

los días 24 y 25 del corriente

Día 24.—A las doce, el repique de campanas y el estampido de gruesos palenques anunciarán el principio de las fiestas, soltándose también bonitos globos.

A la misma hora recorrerán la villa los cabezudos, acompañados de la comparsa «Los Quirotelvos»

A las nueve y media de la noche se celebrará la renombrada verbena, durante la cual se soltarán globos y hermosos fuegos de artificio.

El parque de Alfonso XIII lucirá hermosa iluminación eléctrica, y la brillante banda de música de Castropol y «Los Quirotelvos» tocarán durante la verbena las mejores obras de sus repertorios.

Día 25.—A las diez y media de la mañana misa solemne, saliendo seguidamente la procesión, que recorrerá las calles de costumbre acompañada de la banda de música.

A las cinco de la tarde tendrá lugar en el Parque, el tan clásico paseo, amenizado por la banda de música y el citado cuarteto, soltándose en los intermedios hermosos globos.

A las diez de la noche gran función en el Teatro de esta villa por la notable compañía de verso que dirige el excelente actor Sr. Montijano, que actúa con gran aplauso en Ribadeo, poniéndose en escena una hermosa comedia de las que más han llamado la atención estos últimos tiempos.

Nueva Profesora

En Buenos Aires, después de brillantes exámenes, recibió el título de profesora en la gran Academia de Corte y Confección sistema Mendía (Parisién), de aquella República, la Srta. Donila Vázquez, alcanzando, además del título, el correspondiente Diploma y medalla de Oro.

Dicha señorita recibió sin número de felicitaciones de sus muchas amistades, a la que unimos la nuestra, que hacemos extensiva a su señor hermano nuestro amigo y suscriptor D. Segundo Vázquez y Martínez, naturales de la vecina parroquia de Barres, y que actualmente residen en Río Santiago, de aquella República.

DEL PARTIDO

Vegadeo

UN ROBO AUDAZ

En las primeras horas de la mañana del día 3 de los corrientes, los cacos penetraron en los almacenes que en la calle del Fondrigo tiene el rico comerciante y banquero D. Eulogio Fernández Riopedre. Para ello, deshicieron el umbral de la puerta de la fachada posterior, abriendo un gran boquete. Una vez dentro de los almacenes echaron mano a la caja

de caudales y la colocaron en una carretilla del servicio del Sr. Fernández Riopedre; hecho lo cual, franquearon la puerta principal que da a la calle y marcharon con todo para «Nogueiredo», en donde, a fuerza de mandarrazos, lograron abrir en parte la caja, apoderándose del dinero que pudieron.

Los vecinos inmediatos a los almacenes declararon haber oído el chirrido de la carretilla y un fuerte, extraño e incesante golpear y haber permanecido, no obstante, tranquila y sosegadamente en el lecho... ¿No se habrán asomado a la ventana para ver lo que ocurría? ¿Dejarán de descubrir a los ladrones por no molestarse declarando o por temer una venganza? ¿Faltarán a la verdad?... No; no lo creemos. Si no quisieran declarar, si algo temiesen, es de suponer, lo manifestaran a las autoridades bien por medio de un anónimo o bien por medio de una confidencia.

Y, los serenos ¿cómo han permitido o dado lugar a que se perpetrara un robo en la forma expresada y en un punto tan céntrico? ¿Dónde estaban?...

DE SOCIEDAD

De la Garganta (Castropol), a donde fué a pasar unos días, regresó la señora D.^a Brigida L. Acevedo de Cuervo, acompañada de su hija Bertita.

Con el fin de pasar las vacaciones del verano, llegó de Oviedo a casa de sus padres de ésta, el joven y aventajado estudiante de Derecho, don Modesto Osorio, querido amigo nuestro.

Con el fin de pasar toda la temporada veraniega en San Pedro de Benquerencia, partieron para dicho punto, días ha, en un magnífico auto, el rico industrial de esta plaza don Eduardo Vijande Canel y su distinguida consorte doña Carmen Trellés Nieto, acompañados de su simpática hija doña Elena, e hijo político don Manuel F. Veigueta y de sus encantadores nietecitos Carmencita, Benignita y Eduardito.

Procedente de Madrid, y acompañada de sus hijos César, Clementa y Secundina, llegó a su casa de esta villa, la distinguida señora doña Visitación Alvarez-Ron de Montaña.

Magaral

TAPIA

GRANDES FESTEJOS EN TAPIA

Organizados por la Comisión popular de festejos, integrada por distinguidos jóvenes de esta villa, se celebrarán durante todo el verano, en obsequio a los bañistas que vienen a gozar de las exquisiteces de nuestra hermosa playa.

Habrán conciertos musicales por la banda desde el 21 de Julio al 29 de Septiembre todos los domingos, y el 25 de Julio; 15 de Agosto y 8 de Septiembre de nueve y media a doce de la noche.

El 28 de Julio, preciosa cucaña en el puerto, para la que hay tres premios de 15, 10 y 5 pesetas, amenizando la banda el acto.

El 4 de Agosto cinematógrafo público y música.

El 11 de Agosto, caza de patos en el puerto; se ofrecen 5 pesetas a cada nadador que los coja, además del pato.

El 18 de Agosto, carreras de sacos en San Blas; se ofrecen premios de 5, 3 y 2 pesetas.

El 25 de Agosto, vistosa cucaña en el puerto; hay tres premios de 15, 10 y 5 pesetas; también asistirá la banda.

El 1 de Septiembre, cinematógrafo público y música.

El 8 de id.—Al regreso de la hermosa romería de Porcia, tocará la banda.

El 15 de id., función teatral y verbena la noche anterior.

El 22 de Septiembre, a las cuatro y media, regata en barriales en el puerto; habrá tres premios de 10, 5 y 3 pesetas.

La Comisión se reserva el derecho de alterar el orden de los festejos, recalificar al que se haga acreedor a ello y aumentar o disminuir el importe de los premios, para lo cual publicará las condiciones que establezca con la debida antelación.

La Comisión.

Biblioteca Popular de Escritores Asturianos

Hemos recibido el primer número de esta biblioteca que empezó a publicarse en Gijón, bajo la direc-

ción del laureado poeta en bable *Pachín de Melás*.

Se titula el primer folleto, que se vende en esta imprenta al ínfimo precio de 0,15 céntimos, *El Ensamador, curanderu que cura con bruxerías* y es autor de este bonito entremés en bable *Antón de Mariquera*, inspirado poeta del siglo XVII.

Es este el primer librito de la «Biblioteca Popular de Escritores Asturianos» que intenta fundar el popular vate *Pachín de Melás*, sin otros medios que su amor a la literatura regional.

En este primer libro-anuncio, se da cuenta de lo noble de la empresa y de lo útil para la cultura general, pues nuestros escritores antiguos están completamente olvidados y sus producciones son sólo patrimonios de los eruditos.

El próximo librito se titulará *Tambor y Gaita*, y será una selección del libro así titulado del inspirado poeta avilesino *Marcos del Torriello*.

Se venden en esta Redacción.

DE LA DECENA

Pasa unos días en casa de los señores de Monteavaro, de ésta, la distinguida señora D.^a Pilar Seco, esposa del notable médico de Astorga D. Antonio Crespo.

Deseamos que su estancia entre nosotros le sea grata.

A pasar la temporada de verano, llegó a casa de su madre y hermanos de esta villa, el muy querido y virtuoso conónigo-bibliotecario de la Catedral de Mondoñedo y culto escritor D. Marcelino García González, al que damos la más cordial bienvenida.

El funeral que por el eterno descanso del malogrado joven D. José R. Moldes y Gallego, se celebró en la parroquial de esta villa el 12 de los corrientes, estuvo muy concurrido de personas de todas las clases sociales, asistiendo mucha gente de Ribadeo, La Caridad, Valdeparés, Tapia, Figueras, Vegadeo y aldeas limítrofes de este concejo.

Reiteramos con tal motivo nuestro sentido pésame a sus afligidos padres los señores de Moldes y demás familia.

El 15 del actual tuvo lugar en la parroquia de Tol la fiesta del Sacramento, estando la función religiosa muy solemne, cantando la misa la capilla de Castropol, y saliendo seguidamente la procesión acompañada por la banda de música de Figueras.

Por la tarde se celebró una animada romería hasta bien entrada la noche, amenizada por la citada banda y el renombrado gaitero de Campos.

De La Coruña llegaron a casa de sus padres los señores de Pardo, de esta villa, las señoritas Carmen y María Pardo y Aburto.

Después de pasar unos días en Castropol, en casa de los señores de Monteavaro, salió para su pueblo natal de Miudes, El Franco, el ilustrado canónigo de la Catedral de Astorga don José Méndez Penzol, querido amigo nuestro, al que hemos tenido el gusto de saludar.

Le damos la bienvenida.

La Comisión de los grandes festejos que se celebrarán en la villa de Luarca, ha puesto a la venta, al precio de una peseta, unas papeletas que dan opción al regalo, mediante sorteo, de *trece monedas de oro españolas, de veinticinco pesetas cada una*.

En esta imprenta se expenden dichas papeletas.

Se encuentra en Castropol pasando las vacaciones de verano, en casa de su madre política, la ilustrada maestra de Conforto, D.^a María Seijas de Villamil, a la que damos la bienvenida.